
规范闲置交易，让二手更“香”
纪 玉
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持续十几天的极端高温，带着滚滚热
浪席卷申城。面对烈日和高温“烤”验，户
外工作者依然坚守工作岗位，恪尽职守，
用行动和汗水为这座超大城市的正常运
转保驾护航、默默付出。

滚滚热浪里，全市公安民警辅警仍

然坚守在交通疏导、巡逻执勤和服务群

众的一线，撑起一把把“平安伞”。

8月5日14时，上海中心城区最高

气温达到40℃。高架道路热浪滚滚，经

过炙热晒烤的地面已经超过60℃，这个

时候顶着烈日站立于高架之上仅几分

钟，就已汗流浃背。

当天17时刚过，在延安高架虹许

路上匝道处，延安高架北侧已出现车辆

缓行情况，交警总队高架支队二大队警

长浦佳慧正疏导往来车辆。虽然已是

晚高峰，但阳光依旧火辣，高架道路上

“热”度不减。由于需要长时间进行户外

工作，高架交警不得不身穿长袖制服以避

免晒伤，但后颈处仍被晒得脱皮。浦

佳慧说，今年夏天他已经穿坏了两双

皮鞋。

在非高峰时段，高架交警也会加强

巡逻、接处警等工作。由于驾驶的都是

二轮警用摩托车，经常一圈巡逻下来，取

下闷热厚重的头盔，上面已经结了一层

盐花。一旦在巡逻过程中需要下车处理

警情，摩托车的坐垫在五分钟之内便会

被阳光烤得滚烫。浦佳慧介绍：“最直接

的方法就是直接把水浇在坐垫上降温，

没一会儿水就被烤干了，我也能尽快回

到点位继续执勤。”

17时20分，电台内传来有车辆在延

安高架南侧娄山关到延西立交之间抛锚

的警情，浦佳慧立即戴上头盔启动摩托

车，第一时间赶赴现场。驾驶员因车辆

发生故障有些不知所措，打开双闪灯等

待民警的到来。浦佳慧细致地检查了车

辆，发现是由水温过高而引发的故障，他

动作熟练地打开车辆前引擎盖，从警车

中取出准备就绪的冷水加入水箱中，驾

驶员连声感谢。

浦佳慧随身携带着的还有一个“百

宝箱”，里面贴心准备了风油精、人丹、晕

车贴、创可贴等物品。“这是为驾驶员和

乘客准备的，这样的天气难免会遇到驾

驶员或乘客身体不适，特别是老人，哪怕

能帮他们缓解一下症状也好。”

“老师傅，这里是通航航道，严禁游泳的，快上岸去……”

近日，上海市公安局边防和港航公安分局水上应急救援队在

巡逻至浙江路桥下时发现一男子在野泳，立即上前劝阻。随

着夏季高温天气来临，人们涉水类活动日益增多，同时也带

来了不少安全隐患。

“高温天，救援艇的气不要打那么足，影响使用‘寿命’，

还有水面反射的阳光会造成视线盲区和损伤眼睛，所以巡逻

的时候防护目镜一定要戴好……”水上应急救援队队长芦培

每次岗前训示时总要一遍遍叮嘱队员。

“O型”救援、翻艇自救、急起急停……有别于陆地，水中

的不确定因素繁多，潮汐、暗流、漂浮物等等都可能给巡逻、

救援工作带来麻烦。为应对各类突发涉水警情，救援队前期

联合上海子鹊应急救援队开展了水中应急救援夏季训练，先

后模拟了群众落水、船艇倾覆、水下徒手救援等突发情况。

“我们现在穿的救生衣浮力足够大了，但同时也不透气，

像是泡在‘保温桶’里，每天下班都是浑身湿透的。”救援队队

员蒋海琪介绍，“但也正是因为有了它的帮助，我们才能安

全、顺利将落水群众营救上岸。”

酷暑天气下的虹桥机场，炽热的太阳将机坪晒烤得宛如

火炉，刺眼的阳光反射在地面晃得人睁不开双眼，对于在户外

从事体力劳动的行李装卸员而言，在这样热浪滚滚的天气下

行走、工作，毫无疑问是一项艰难的挑战。

8月6日上午9时，东航地面服务部虹桥装卸服务中心的

装卸班组长何小飞和同事正在烈日下辛勤奋战。当天，

FM9115航班搭载148名旅客和约2吨行李、货物从上海虹桥

机场飞赴天津滨海机场。旅客尚未开始登机，何小飞等人已

经投入到了高强度的行李装卸工作中。

身为班组长，何小飞一边用手遮挡着头顶刺目的阳光，一

边拿起对讲机，指挥远处的行李装卸车向飞机驶来。他和同

事一起卸下拖车上的钩锁，用力推动满载的装卸车来到飞机

腹舱之下。对照工单核对行李吊牌、重量、装机位置等关键信

息后，何小飞挽起袖子，开始向货舱内搬运旅客的行李。

正值暑运旺季，不少行李都是塞得满满的“大件箱包”，何

小飞弯腰抬起行李箱再转身举过头顶，几个来回下来，他的面

庞涨得通红，额头挂满了豆大的汗珠。他的身侧，另一名装卸

员张红军正蹲在飞机货舱里，在高度不到2米的狭小空间内

弯腰搬运递上机的行李，并细心地一件一件将行李排列摆放

在客机腹舱中。行李很重，张红军才干了一会儿就不得不从

蹲姿转成跪姿。他小心翼翼地轻拿轻放行李，确保箱包在运

输过程中不会遭受重压和磕碰。

暑运旺季期间，像何小飞这样的装卸班组，平均每天要保

障10余架次航班、装卸大小行李千余件，需要在地面最高温

度超50℃的机坪上奋战8到9个小时。何小飞说：“搬运行李

是体力活，干起来要使上一膀子力气。往往一个航班一个小

时下来，兄弟们都要出好几身汗，衣服几乎没有干的地方。”

何小飞做行李装卸员已近10年，他说：“我们行李装卸工

作和别的工作没什么不同，再热、再刮风下雨，我们也都经历

过，都已经习惯了。我觉得，既然干这份工作，就踏踏实实干

好。有的时候，旅客和机组、机务同事们看到我们在搬行李，会

和我们说一句‘辛苦了’，每次听到这句话心里就会暖暖的！”

本报记者 杨洁 金志刚
特约通讯员 忻文轲
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亚新生活广场的商家摆出儿时弄堂里纳
凉三件套——竹椅、蒲扇、冰西瓜，勾起不少
市民的回忆。 本报记者 刘歆 摄影报道

纳凉三件套
勾起儿时回忆

作为绿色消费的重要组成部分，近年来，

闲置交易市场规模日益壮大。闲置不用的小

家电，穿过的旧衣服，用不完的化妆品……如

今，很多人主动选择买卖二手闲置物品。不

过，货不对板、维权困难等问题也在一定程

度上影响了交易体验。

目前，二手闲置市场发展蓬勃，前景广

阔。数据显示，    年，国内二手消费市场

规模突破万亿；到    年，中国的闲置物品

交易额有望突破 万亿元。二手交易能使买

家获得价格实惠的商品，使卖家得到经济回

报，商品也能“物尽其用”，避免资源浪费，既

符合绿色消费的理念，也是以旧换新消费链

条中的重要一环。

虽然消费者对二手商品的认可度逐渐

提高，但二手交易还存在短板，相关法律法

规、管理制度、标准体系尚不健全，市场缺乏

有效约束。二手商品的供应链和货源更加

多元，买卖双方信息不对称、信息不透明，如

何建立交易双方的信任成为一道难题。

以二手手机为例。数据显示，“十四五”

期间，我国手机闲置总量预计  亿部，手机

回收市场潜藏巨大发展空间。然而，进入二

手闲置平台等回收渠道参与回收利用的只

有  %左右，超半数闲置在家。由于回收过

程信息不对称，缺少统一的质检与定价标

准，讨价还价耗时耗力，加上担心数据安全、

隐私泄露等，用户回收意愿较低。

为了让用户卖得省心、买得放心，二手交

易需要通过规范化发展和标准化建设，推动行

业良性竞争和发展。    年，中国旧货业协

会发布《质量分级及“领跑者”评价要求 旧货

零售服务》和《二手货（旧货）鉴定机构能力基

本要求》两项团体标准，多家平台参与起草的

循环回收移动通信终端系列标准获批，迈出重

要一步。闲置市场更规范，二手才会更“香”。


